

humanidad; Rafael Carrera, saliendo de un chiquero para ir a envolverse con la púrpura de la República y ser adorado por el servilismo como un cocodrilo en los altares del Antiguo Egipto; un Meligarejo, un Veintemilla, un Francia; un Rosas; Walker mismo y todos los providenciales de América son niños inocentes ante la maldad premeditada, ante la bajeza sin límites, mil veces nefasta de Adolfo Díaz y la actuación eunuca y criminal de los cachurecos de Nicaragua.

El sentimiento de patria es el exponente más alto, más encarnado en el corazón del hombre; la libertad, la independencia son el alma y el brazo de la personalidad; y quienes renuncian a tener patria, quienes claman por ver esclavos quedan fuera de toda consideración humana, inteligente y libre; resumen el crimen, son las estériles escorias del mal; andan en las tinieblas de oprobio con una capa de infamia en el corazón, con un pensamiento de ilota en la frente, con un rostro lavado por todas las desvergüenzas y marcado eternamente por el sello de la traición.

I pensar que tales hombres tengan adeptos considerar que allí en Nicaragua haya quienes secunden la venta de la Patria y el saqueo sin precedente de las rentas nacionales, sólo se puede comprender cuando vemos una falange de soldados norte americanos, de marinos de Estados Unidos, que en vez de venir a servir de escudo y sostén de la libertad y el derecho en las repúblicas nacientes de América, se apostan para bofetear, humillar y escarnecer un pueblo indefenso que aspira por su independencia, que defiende su soberanía vendida traidoramente. vergon

zosamente por quien debiera ser el primero en sostenerla, y comprada por quien enérgica, honradamente debiera ampararla.

Felizmente los liberales y unionistas de Nicaragua tremolan hoy la bandera de la patria. Los cachurecos nicaragüenses no tienen patria, vendieron su bandera. Caídos como un Judas, van al Averno. Las lágrimas de Emiliano Chamorro vertidas ante el Senado Norte-Americano para que le compre el pabellón nacional servirán para regar la simiente de redención en el pecho de los nicaragüenses.

Surge actualmente un retoño del histórico partido conservador, el partido progresista. No se sabe aún si luchará para llegar al Poder de Nicaragua en las próximas elecciones, pero en cualquier caso su nacimiento impone una pregunta. La independencia de Nicaragua, la integridad de Centro América, el honor de la América Latina le interroga! ¿Va con Adolfo Díaz, con los Chamorros, Cuadras y esa cáfila sombría que considerando a Nicaragua como un envoltorio de ropa sucia la vende por lo que le dé el primer trapero?

¿Va a recibir y prohiar el legado de oprobio de esos hombres, ó va solo, independiente, con elementos sanos tras la restauración de la República?

Así lo creemos; de lo contrario muera al nacer!

I en tanto, el liberalismo nicaragüense, patrióticamente unido, levante muy alto su voz y el estandarte de la Patria que todo Centro América está con él en interesante expectación.

Luis Mejía Moreno

La Paz, Honduras, Nov. 1915.

Viene de la primera página.

No es tiempo, compañero, de discutir personalidades. Divididos, vamos al fracaso. No pierda U. la alta visión del porvenir. Formemos un solo bloque contra quienes están consumando la ruina de Nicaragua. Le hablo en nombre de ella que perece tristemente!

Si una niña está ahogándose en un estanque ¿discutiría U. las virtudes de quien se lanza presuroso, a salvarla, sin medir peligros ni conveniencias?

Pues así, la Patria querido amigo, es una virgen que naufraga é Irías, Espinosa, Gámez y otros prohombres, exponiéndolo todo, se han lanzado al mar de la lucha a rescatarla y merecen aplauso y estímulo por su gesto de altiva dignidad y no la censura y el baldón que enervan y decepcionan más cuando provienen de los correigionarios de los que sufren también como víctima en esta horrosa tempestad desencadenada en mala hora sobre la Patria común!

Deje U. sus ideales para cuando tengamos Patria libre. Entonces nosotros también pelearemos por los nuestros que no ce len en grandeza á los de U.

Luchemos ahora por el principio, mañana hablaremos de personalidades. Primero ser y después, buscar la manera de ser!

Nuestro periódico es suyo en la cruzada por el Derecho; y estaremos con U. si sigue firme y resuelto la trayectoria que reanuda de manera tan viril con su "Vox Clamantis".—N. del Director.

ESTÍMULO A NUESTRA LABOR.

Hemos sido favorecidos por encomiásticos conceptos de parte de algunas publicaciones de C. América, México, Sud América y España con motivo de nuestra labor reivindicadora. También en correspondencia confidencial nos ha llegado la voz de aliento de muchos de los hombres de la intelectualidad latina. Tanto a las publicaciones honradas que aprueban nuestra propaganda como a las prestigiosas personalidades que nos estimulan, enviamos nuestra frase de agradecimiento, pues es un consuelo saber que apesar de que se hace indispensable levantar horcas para castigar a los hombres sin decoro, existen diseminadas por el mundo muchas perso-

nas dignas para quienes el honor no es un mito y que justiciariamente son acreedoras a la estimación de los pueblos.

Transcribimos algo de lo que se ha escrito sobre nuestra hojita:

PATRIA LIBRE.

Hemos tenido a la vista el primer número de este semanario de política nicaragüense que acaba de aparecer en la arena periódica de San José de Costa Rica. Lo dirige el Dr. Rosendo Argüello y lo redacta el señor don Francisco R. Baldovinos.

Es este periódico de combate contra el desbarajuste político que impera en Nicaragua. Lo podemos concebir como el porta-voz del verdadero patriotismo nicaragüense. Díaz y su manada pasaran bajo el fuego de su virilidad. Que el verbo del nacionalismo derrumbe el trono fatídico de aquella tiranía acéfala; vergüenza escandalosa de toda América.

(Del "Pabellón Latino" de La Ceiba, Honduras)

NICARAGUA.

Bluefields, Nicaragua.

Señor D. Gustavo Solano

Director de "La Reforma."

Saltillo.

Compañero:

La ocasión no puede ser más propicia, ya que Ud. se sirve ofrecerme las columnas de su importante diario,

para enviar á Ud. detalles que, en mi concepto y en el de todos los buenos centro-americanos, son de importancia capital.

Siempre los luchadores del ideal de Nicaragua hemos buscado para expresar nuestro sentir, el cual en los actuales momentos, son gritos de dolor, tribunas independientes á donde no pueda llegar la mano grotesca de esta actual infamante tiranía que no sólo, para desgracia de Nicaragua sino para la de América Central entera, ha venido á entronizarse con la figura repugnante del más alto traidor de América: Adolfo Díaz.

Desde la caída del Gral. Zelaya nuestra pobre Patria está en el lecho de muerte. En el Palacio Nacional, como símbolo de baldón de raza, flamea, no la bandera de nuestros abuelos, sino la de los modernos conquistadores, de los Yankees. En estas últimas épocas Nicaragua ha sido víctima de verdaderas hecatombes. Los HOMBRES BLANCOS, amparados en el cinismo de nuestros traidores, no se han conformado tan sólo en profanar nuestra soberanía, convirtiéndonos de hombres libres en esclavos, sino que, devotos á sus instintos de rapiña, se están posesionando de todas las riquezas nacionales por medio de contratos leoninos y espantosamente vergonzosas. El mundo contempla horrorizado la actitud criminal de los HOMBRES BLANCOS que han tenido alguna vez la pretensión de llamarse los hijos de aquel integérrimo de América que se llamara Jorge Washington: "el primero en la paz, el primero en la guerra y el primero

en el corazón de sus conciudadanos". Pero la campanada de la restauración va á iniciarse y decimos que va á iniciarse porque fuera de nuestra querida Patria están nuestros grandes hombres, aquellos que, desde hace algún tiempo, luchan incansablemente por nuestra redención libertaria. Los paladines de la nueva cruzada operan ya en los campos de la prensa unos, ya en los campos de la política otros. Rosendo Argüello, ese escritor montañés ha erguido, magestuosamente, su tea revolucionaria en los campos costarricenses, no, precisamente, amparado con el escudo del soldado, sino, con la pluma de los pensadores que es ariete formidable que sabe dar como finalidad práctica, tarde ó temprano, el derrumbamiento de las tiranías y el resurgimiento de los ideales. La actual conmoción mexicana nos ha dado el ejemplo, nos ha enseñado el camino de las grandes vindictas. Los mexicanos en su formidable lucha han demostrado al mundo que para liberarse de las tiranías no se necesita más que levantar en alto una bandera roja; y, nosotros, imitando á los nobles hermanos, levantaremos también la nuestra, lanzando la primera clarinada, á golpe de cañón y á estallar de metralla.

En mi próxima comunicaré á Ud. detalles de transcendencia.

Domingo T. Chamorro.

(De "La Reforma" de Saltillo, México).

NICARAGUA Y COSTA RICA en Washington.

El Gobierno de los Estados Unidos invitó al señor Ingeniero don J. Alberto Gámez para que concurrese al Congreso Científico de Washington. Raras veces se podrá dar un paso más acertado y honrar con más justicia el mérito de un hombre, no de relumbrón, como el que muchas nulidades adquieren en Política mediante intrigas y bajezas, sino el mérito del talento, la ilustración y la virtud sobre salientes que adornan la personalidad del señor Gámez.

Este sabio centro-americano, modesto como todo ser superior, y pobre como todo hombre honrado, se hallaba en medio de los bosques de la Costa Atlántica de Nicaragua midiendo terrenos para ganar se la vida y de allí lo sacó la gentil invitación del Gobierno norte-americano para que fuera á dar luz en la Asamblea que discute actualmente altos problemas de pan-americanismo.

Si todo el personal de ese congreso fuera de la talla del señor Gámez, verdaderamente que la ciencia cosecharía opimos frutos de sus labores. Pero cuántos personajes de cartón no se han hecho nombrar para pegarlas de sabios!

Costa Rica también tuvo la suerte de que fuera invitado para el Congreso un hombre de alta capacidad mental: Don Roberto Brenes Mesén, digno compañero, á pesar de su juventud, del sabio Gá-

mez.

Quiera el cielo que la espiritualidad de ambos se imponga á la mayoría y que nuestros representantes brillen como soles para honra de la Gran Patria centro-americana.

Sentida Muerte.

M. Paul Fuller, famoso abogado norte americano, falleció repentinamente en Nueva York el mes pasado.

La causa de la soberanía de la América Central sufre una pérdida gravísima con la desaparición de ese hombre uno de los pocos que pasó su influencia y su prestigio al servicio de nuestros derechos tan cínicamente conculcados.

Su amistad íntima con el Presidente Wilson y el Secretario Lansing valieron el que consiguiese un cambio de política del Gobierno yankee para con nosotros y en la víspera de ver realizados sus esfuerzos, la Muerte se lo lleva a su seno de Olvido y de Paz.

Bendigamos su memoria!

Los hombres que llevan un ideal por estandarte flotan siempre en el piélago de las pasiones y culminan, apesar del infortunio, en las recias batallas de la vida.

Francisco R. Baldovinos.

Una Sociedad Unionista.

De La Ceiba, República de Honduras, nos ha llegado una comunicación firmada por don Alonso Calderón, Secretario de la Sociedad Unionista "Francisco Morazán" en la cual nos participa las tendencias de esa agrupación y solicita nuestro periódico.

Con gusto enviaremos nuestra publicación a tan nobles lu-

chadores, pues todas las vibraciones de nuestro espíritu son dedicadas con profunda convicción a la juventud de Centro América, a cuyo esfuerzo creemos está encomendada, en esta hora trágica de nuestra historia, ante la ola de fango de traición que avanza, la salvación de la autonomía y el implantamiento del derecho en la adorada patria del ínclito Morazán.

Tipografía de "San José".